



OPINIÓN

EL ESPECTADOR**HIROSHI TAKAHASHI**

Crece la deuda de ICA con proveedores

La constructora Ingenieros Civiles Asociados (ICA), dirigida por **Guadalupe Phillips Margain**, enfrenta nuevas denuncias por adeudos a proveedores. Más empresas se han sumado al consorcio "Empresarios Afectados por ICA y sus Filiales", elevando la deuda reportada a más de 136 millones de pesos. Las empresas afectadas han trabajado en proyectos como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), el Distribuidor Vial Querétaro y el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM).

Toposervis, empresa de topografía con nueve años de experiencia, reporta la mayor deuda entre los nuevos acreedores, con 11.4 millones de pesos en contratos con filiales de ICA, incluyendo Constructora El Cajón, Compañía Hidroeléctrica La Yesca, ICA Edificio Satélite, ICA Constructora de Infraestructura y Desarrolladora de Infraestructura Puerto Escondido. La empresa prestó servicios en el Tramo 4 del Tren Maya, como bombeo de concreto y construcción de zonas de servicio. A pesar de facturas emitidas desde septiembre de 2023 y retrasos de hasta 18 meses, no ha recibido respuesta. Más de 400 trabajadores han sido afectados.

Mezclas Asfálticas y Caminos S.A. de C.V. reclama 9.8 millones de pesos en adeudos por servicios de renta de maquinaria en el Tren Maya, modernización del AICM y construcción del Distribuidor Vial de Querétaro. Las deudas corresponden a filiales de ICA como Desarrolladora de Infraestructura Puerto Escondido, Península Maquinaria y Equipo Pesado, Holding Prefabricados, Constructora Interurbana de Querétaro e ICA Constructora de Infraestructura.

Infraestructura GS S.A. de C.V., recientemente incorporada al consorcio, reporta un adeudo de 2.3 millones de pesos por la renta de maquinaria utilizada en el Tramo 5 del Tren Maya, en Playa del Carmen. La falta de pago ha afectado su liquidez, obligándola a despidos y venta de activos.

Otros proveedores afectados incluyen KYPCON Ingenieros Civiles, Construcciones Peñascos S.A. de C.V. e ICAPSA Infraestructura de Desarrollo, además del empresario **Marco Antonio Valdez Gutiérrez**. En conjunto, reportan adeudos por 112 millones de pesos en proyectos del Tren Maya y el AIFA, con trabajos de renta de maquinaria, construcción de infraestructura y servicios especializados.

Construcciones Peñascos ha presentado tres demandas judiciales contra filiales de ICA en la Ciudad de México, con los expedientes 521/2024, 522/2024 y 585/2024. Los litigios han enfrentado obstáculos por los constantes cambios de domicilio de las empresas demandadas.

El tema llegó a la conferencia presidencial del 9 de enero, cuando una reportera preguntó a la presidenta **Claudia Sheinbaum** sobre las dificultades de las empresas afectadas. La mandataria declaró no tener conocimiento de los adeudos, pero aseguró que se revisaría el tema.

A pesar de estas declaraciones, los pagos no han avanzado. Ante la falta de respuesta, el representante legal de las empresas, **Jaime Argueta Cid**, anunció movilizaciones en la Ciudad de México, incluyendo bloqueos y paros, para exigir el cumplimiento de los compromisos financieros que han afectado la estabilidad de cientos de trabajadores.

hiroshi@oem.com.mx